



▶ 19 Octubre, 2019

**ERRENTERIA**

Un momento de la charla que ofreció el periodista y abogado Juan de Dios Ramírez en la Sala Reina. :: FOTOS ARIZMENDI

## «El racismo se propaga con facilidad a través de diferentes espacios online»

El periodista y abogado Juan de Dios Ramírez Heredia ofreció una charla en torno al tratamiento de la comunidad gitana en los medios

**AYAR SALAZAR**

**ERRENTERIA.** En el marco de la celebración de la semana de la cultura gitana en Errenteria, la Sala Reina acogió el miércoles una charla basada en el informe '¿Periodistas contra el racismo?', que contó con la presencia de su autor, el periodista y abogado Juan de Dios Ramírez Heredia, reconocido especialista de la realidad gitana. Estuvo acompañado del concejal de Diversidad Cultural del Ayuntamiento de Errenteria José Ramón Gurrutxaga, el concejal de Cultura Ion Collar y de Juan Carlos Jiménez, presidente de la Asociación gitana Camelamos Adiquear. Entre el público destacaba la presencia del colectivo gitano de Errenteria, además de periodistas y personas interesadas.

Ramírez Heredia, que fue diputado en el Congreso, así como en el Parlamento Europeo, es miembro del Consejo de Administración del Observatorio Antirracista de la Unión Europea y es conocido por su faceta de investigador de la realidad gitana. La charla estuvo llena de datos y anécdotas, y se hizo muy reveladora.

El informe sobre su investigación de 2018 fue entregado gratuitamente a los asistentes en formato de libro, el cual incluye un extenso análisis

del comportamiento de la prensa española hacia el pueblo gitano. «La diferencia entre este estudio y otros que pueden existir es que está realizado por gitanos, además del rigor científico e intelectual con el que se ha realizado», manifestó Ramírez, quien ha dirigido esta investigación donde se han analizado un total de 2.385 piezas sobre la comunidad gitana publicadas en 370 medios de prensa escrita y digital durante el año 2018. Se han analizado programas de televisión, reportajes, grabaciones de programas de radio donde la noticia sea el colectivo gitano, llegando a importantes conclusiones.

Se han valorado en tres niveles, 'Positivo', 'Negativo' y 'Neutro' para analizar las temáticas que han cubierto los medios españoles durante el 2018, en todas las comunidades autónomas, siendo las agresiones, asesinatos y homicidios, cárceles, delincuencia, drogas los temas tratados de manera negativa, la cifra no baja del 70%, eso significa que en dos de cada tres piezas predomina el estereotipo y el contenido está sesgado.

Según afirma el estudio, las informaciones se centran en los sucesos o aquello que tiene que ver con la policía, las drogas y la cárcel. Esta tendencia que se repite cada año, demuestra que generalmente los periodistas incurren en mala praxis a la hora de abordar estas informaciones, resaltando los aspectos más escabrosos de la información o destacando el grupo étnico de los implicados como algo relevante para entender los hechos, mientras que el Código Deontológico de la profesión recomienda lo contrario.



Juan de Dios Ramírez saluda a uno de los asistentes al acto.

En referencia a los medios de comunicación vascos, se publicaron, según el informe, el 5,20% del total de textos, ocupando así la séptima posición en el ranking de las autonomías con más piezas sobre la realidad gitana, pero el dato más importante es que en esta autonomía es en la que consultó más veces a las fuentes gitanas, lo hizo en un 50,81% de sus redacciones, los temas que más interés generaron fueron el racismo y discriminación y el arte.

**El ciberodio**

Por la viralización que generan algunos contenidos y la presencia en la red del discurso del odio o ciberodio, Ramírez afirma que «le damos mucha importancia al análisis de las redes sociales y la comunicación online en lo que se refiere a la comunidad gitana, el racismo se propaga con facilidad a través de diferentes espacios online, webs, blogs, foros y sobre todo redes sociales, ampa-

rados por el anonimato que proporcionan esas plataformas». Sobre el cumplimiento irrestricto del código deontológico de los periodistas el investigador afirmó que «el periodista se debe abstener de hacer mención al color de la piel o grupo étnico de aquellos de los que escribe en contextos peyorativos». Para finalizar puso especial énfasis en el orgullo que siente de ser gitano, invitó también a acercarse y conocer de primer a mano la realidad del pueblo gitano. «Le pedimos a la sociedad respecto, partimos de una realidad muy desigual, y a pesar de los esfuerzos, nos está costando llegar a un punto medio».

El libro '¿Periodistas contra el racismo?', informe de la prensa española ante el pueblo gitano en 2018' se puede adquirir gratuitamente poniéndose en contacto con la Unión Romani mediante el email u-romani@pangea.org, solamente deberán asumir el costo del envío por correos.